

Título: Al Dios que conocimos

Pasaje: Hechos 17:22-34 (1134)

Piedra | 8 de Septiembre 2024 | Downtown Center

Idea central: El mundo ofrece adoración a ciegas: Dios nos ofrece el arrepentimiento en Jesús.

Bautismo / Jon y Miriam
Saludar a la Iglesia | Despedir niños | Buscar Biblias

Hechos 17:22-34

22 Entonces Pablo poniéndose en pie en medio del Areópago, dijo: «Varones atenienses, percibo que ustedes son muy religiosos en todo sentido. 23 Porque mientras pasaba y observaba los objetos de su adoración, hallé también un altar con esta inscripción: “AL DIOS DESCONOCIDO”. Pues lo que ustedes adoran sin conocer, eso les anuncio yo. 24 »El Dios que hizo el mundo y todo lo que en él hay, puesto que es Señor del cielo y de la tierra, no mora en templos hechos por manos de hombres, 25 ni es servido por manos humanas, como si necesitara de algo, puesto que Él da a todos vida y aliento y todas las cosas. 26 »De uno solo, Dios hizo todas las naciones del mundo para que habitaran sobre toda la superficie de la tierra, habiendo determinado sus tiempos y las fronteras de los lugares donde viven, 27 para que buscaran a Dios, y de alguna manera, palpando, lo hallen, aunque Él no está lejos de ninguno de nosotros. 28 Porque en Él vivimos, nos movemos y existimos, así como algunos de los poetas de ustedes han dicho: “Porque también nosotros somos linaje Suyo”. 29 »Siendo, pues, linaje de Dios, no debemos pensar que la Naturaleza Divina sea semejante a oro, plata o piedra, esculpidos por el arte y el pensamiento humano. 30 Por tanto, habiendo pasado por alto los tiempos de ignorancia, Dios declara ahora a todos los hombres, en todas partes, que se arrepientan. 31 Porque Él ha establecido un día en el cual juzgará al mundo en justicia, por medio de un Hombre a quien Él ha designado, habiendo presentado pruebas a todos los hombres cuando lo resucitó de entre los muertos». 32 Cuando oyeron de la resurrección de los muertos, algunos se burlaban, pero otros dijeron: «Le escucharemos otra vez acerca de esto». 33 Entonces Pablo salió de entre ellos. 34 Pero algunos se unieron a él y creyeron, entre los cuales estaban Dionisio el areopagita, una mujer llamada Dámaris y otros con ellos.

**

(PRODUCCIÓN: Pantalla 1080)

Ulises y sus hombres navegaban a casa, **de regreso de la guerra de Troya**. Atravesando espesa niebla, atracaron en la isla de los cíclopes, unos enormes gigantes de un solo ojo que acostumbraban alimentarse de carne humana.

Ulises decidió aventurarse adentro para buscar agua y comida. Él y sus hombres se encontraron en el camino con un rebaño de ovejas de buen tamaño y de abundante lana. **El rebaño les guió a una cueva llena de quesos y alimentos.**

Estaban de los más felices cuando de repente una gran roca cerró la entrada de la cueva. Su dueño había llegado.

¿Quiénes son ustedes y por qué me están robando? Gritó el gigante. Ulises se armó de valor, **invocando al Dios Zeus**, Dios de los viajeros, y le pidió al cíclope que les mostrara hospitalidad.

El cíclope se rió a carcajadas, y le respondió que no estaban en el dominio de Zeus. Entonces procedió a comerse a dos de los hombres de Ulises.

Estaba claro que había problemas. Ulises trató de ganar tiempo, preguntándole al gigante su nombre. **“Mi nombre es Polifemo, hijo del dios Poseidón”**. Ulises procedió a ofrecerle a Polifemo una copa de vino. El cíclope estuvo tan agradecido que decidió beberse una copa más, y otra más, hasta emborracharse completamente y caer dormido.

Era el momento de escapar, pero había una roca gigante en la entrada de la cueva que no lo permitía.

Ulises entonces ideó un plan. Valientemente atravesó una estaca en el ojo gigantesco del cíclope, dejándolo ciego. Los hombres entonces se amarraron a las ovejas del gigante Polifemo, mientras el cíclope se levantó adolorido y ciego y empezó a palpar, buscando a ver si hallaba en algún lugar a Ulises y sus compañeros. Lo que ahora ciego, borracho, cansado, derrotado; se rindió. Quitó la roca, salió de la cueva, y así Ulises salió sin que el gigante lo volviera a ver.

**

Aunque nos suene extraño, la historia de Ulises y Polifemo es uno de los más conocidos clásicos de la mitología griega. Muestra mucho de los tiempos y creencias de los tiempos de nuestro pasaje, y de lo mismo que ilustra el sermón del apóstol Pablo que acabamos de leer.

Es por eso que creo que es muy útil que la veamos al inicio de nuestra:

++

Hoja de Ruta

1. El momento de ignorancia (22-23)
2. El mensaje de instrucción (24-29)
3. La prueba de resurrección (33-34)

++

Idea Central:

El mundo ofrece adoración a ciegas: Dios ofrece arrepentimiento en Jesús.

¿Listos?

++

1. Un momento de ignorancia

22 Entonces Pablo poniéndose en pie en medio del Areópago, dijo: «Varones atenienses, percibo que ustedes son muy religiosos en todo sentido. 23 Porque mientras pasaba y observaba los objetos de su adoración, hallé también un altar con esta inscripción: “AL DIOS DESCONOCIDO”. Pues lo que ustedes adoran sin conocer, eso les anuncio yo.

Así como hablar de una Gillette es hablar de una afeitadora, hablar de los **Atenienses** es hablar de **intelecto** y **conocimiento**. Es similar a hablar de Oxford o de Harvard, pero más.

Atenas era el centro intelectual del mundo antiguo. Y **Pablo**, apóstol llamado por Dios a llevar el evangelio de Jesús a los **géntiles**, está **Areópago**, que es el monte de discusión y el tribunal de temas legales.

Es como que lo invitaran a la cúpula, no al palacio, sino donde se juntan los mero-mero.

Yo estaba buscando un ejemplo aquí en Dominicana, pero es que a mí no me invitan a eso.

¡Y si me invitaran, yo no supiera qué decir!

Pero Pablo sí sabía: míralo:

(22) varones atenienses...(23) ustedes adoran sin conocer.

O sea:

- Ustedes son la tierra de Platón y Sócrates.
- Son el taller de Aristóteles.
- Tienen como moneda de el filosofar, el hablar, el dialogar.
- Lo suyo es conocer.
- Y yo lo veo, tienen muchos objetos de adoración...
- Pero no conocen lo que adoran.

Y yo lo he visto: por eso tienen su espacito para El Dios no conocido. ¡Felicidades por su religión! Yo vengo a anunciarles ese Dios.

**

Puede sonar extraño para nuestra mente hoy, que en el centro del intelecto se esté hablando de adoración. Pero en ese momento la cultura era más abierta a la adoración... y por tanto era más honesta.

Hoy no es tanto que hemos avanzado más, sino que lo escondemos mejor.

Porque hoy en día hay no menos de 10,000 religiones distintas en el mundo, y 85% de las personas en el mundo se suscribe a un grupo religioso. **A cualquier lugar que vas te encuentras con templos, mezquitas, altares y santuarios.**

Y aun la gente que dice no ser religiosa, se vuelven religiosos con el ciclismo, con el maratonismo, con los legos, con su familia, con la pelota, con el trabajo, con ser Youtuber, con lo que sea.

Nosotros somos religiosos. Formales, o informales. La pregunta es si somos honestos.

O sea: Coldplay, una de las bandas seculares de mayor abolengo y prestigio en la historia, en estos tiempos “seculares”, acaban de sacar una canción que se llama “ORAMOS” que dice:

“De rodillas, oro, mientras duermo y despierto, porque dentro de mi cabeza es un lugar aterrador. Mantengo una cara sonriente solo por Su gracia”.

Ahora, esto es lo que a veces pensamos:

“Bueno, en India son hindúes, y en China son budistas, en el Medio Oriente son Musulmanes, pues cada cual que tenga su dios. Y por si acaso, decían los atenienses, hay un altar para un el dios desconocido. Porque nadie sabe. Que todos los caminos llevan a dios.

Cristo dijo: Yo soy el camino, la verdad, y la vida: Nadie viene al Padre si no es por mí.

++
"El cristianismo, si es falso, no es de ninguna importancia, y si es verdadero, es de infinita importancia; lo único que no puede ser es de importancia moderada", C.S. Lewis

++
2. El mensaje de instrucción (24-31)

Pablo es **“Pablo de Tarso”**. Tarso era otro de los principales centros de filosofía del mundo antiguo. Si Atenas era Oxford, Tarso era Cambridge, si Atenas era Intec en Santo Domingo, Tarso era la PUCMM de Santiago.

Y se nota. Pablo da un sermón en ocho versículos del que se han escrito incontables libros. A vuelo de pájaro, él enseña tres cosas:

++

A) La raza humana depende del Dios Creador: Él no depende de nosotros

24 »El Dios que hizo el mundo y todo lo que en él hay, puesto que es Señor del cielo y de la tierra, no mora en templos hechos por manos de hombres, 25 ni es servido por manos humanas, como si necesitara de algo, puesto que Él da a todos vida y aliento y todas las cosas. 26 »De uno solo, Dios hizo todas las naciones del mundo para que habitaran sobre toda la superficie de la tierra, habiendo determinado sus tiempos y las fronteras de los lugares donde viven.

La tendencia humana es a pensar que Dios es como nosotros. A hacer a dios a nuestra imagen. **Los griegos, los más elevados de los humanos, tendrían entonces los dioses más elevados;** y los bárbaros tendrán sus dioses menores, inferiores.

Por eso, en los templos antiguos y en los modernos, a excepción de las religiones monoteístas, siempre **se lleva comida** y bebida a los dioses. Sacrificios para alimentarlos.

Pero la Biblia nos enseña que lo que le damos a Dios, Él nos lo dio primero. ***Una de mis sobrinas el otro día se molestó con su mamá, y le dijo que no la va a invitar a su cumpleaños. ¿Cómo va a hacer su cumpleaños sin su mamá? La mamá contándome me dijo: ¿Cómo yo le explico?***

Puesto que Dios es el Dios creador del mundo y todo lo que en él hay. Y no es que la humanidad crea o alimenta ese Dios; es Dios que sostiene y alimenta a la humanidad.

++

B) Dios no está lejos...pero no podemos hallarlo solos
27 para que busquen a Dios, y de alguna manera, palpando, lo hallen, aunque Él no está lejos de ninguno de nosotros. 28 Porque

en Él vivimos, nos movemos y existimos, así como algunos de los poetas de ustedes han dicho: “Porque también nosotros somos linaje Suyo”. 29 »Siendo, pues, linaje de Dios, no debemos pensar que la Naturaleza Divina sea semejante a oro, plata o piedra, esculpidos por el arte y el pensamiento humano.

Oye, bendita sea la Palabra de Dios. Hay tanta, tanta hermosura aquí.

Vamos a empezar al revés. En el v. 29 Pablo cierra la idea que había iniciado al principio del sermón diciendo que **Dios no es algo: es alguien; y ese alguien no puede ser esculpido por el arte.** Por hermosas que sean las esculturas griegas y los templos humanos, nada de eso puede captar la persona de Dios.

Pero no solo las obras humanas; tampoco los **pensamientos**. **Hermano: Dios es más grande de lo que imaginas. Dios es más grande que la teología.** Ese es un concepto tan importante para recordar: Nosotros no podemos inventar a Dios, y tampoco podemos contenerlo. ¡Él es más grande que la mente de todos los filósofos y todos los teólogos de la humanidad!

Y entonces en el v. 28 **Pablo cita a dos filósofos paganos.** Primero a **Epiménides el Cretense**, a quien él cita luego en Tito, y luego a **Arato**. **Con esto él está demostrando lo que él dice justamente antes:** que Dios no está lejos de nosotros.

**

La última vez que Oskar predicó, él citaba Las bodas de Fígaro de Mozart, ¿alguien recuerda? El pastor Juan José Pérez usaba el ejemplo de Spider-Man cuando él predicaba aquí hace unos meses; yo he citado filósofos como Luisito Martí y Anthony Ríos. Lo que estamos haciendo es siguiendo el ejemplo de Pablo, que es el ejemplo de Cristo: de comprar la verdad y no venderla. De entender que toda verdad es verdad de Dios.

En el arte, en la ciencia, en la filosofía es evidente: hay un Dios creador, y está cerca de nosotros. Y la verdad, donde sea que sea verdad, nos apunta a Él.

Pero, escucha: no es suficiente.

La humanidad anda palpando, cual cíclope ciego en una cueva. Sabemos que hay alguien, pero no lo vemos. Se nos escapa, se nos va, no lo alcanzamos.

- Sabemos que hay un Dios, sentimos su presencia, sabemos que está en la cueva.
- Pero estamos ciegos. Borrachos. Cansados.
- Así que nos inventamos el dios a nuestra imagen.
- Le ponemos tantos brazos como queremos.
- Cada cual se inventa el propio. Los hindúes el de ellos, los árabes el otros. Y tú el tuyo, y yo el mío. Cada persona se inventa el que le guste.

Mientras el Dios real sigue aquí, cerca. Y nos hace esta invitación:

++

C) Dios llama a todos los hombres al arrepentimiento porque Jesús va a juzgar a todos los hombres

30 Por tanto, habiendo pasado por alto los tiempos de ignorancia, Dios declara ahora a todos los hombres, en todas partes, que se arrepientan. 31 Porque Él ha establecido un día en el cual juzgará al mundo en justicia, por medio de un Hombre a quien Él ha designado, habiendo presentado pruebas a todos los hombres cuando lo resucitó de entre los muertos».

Dice que Dios ha pasado por alto los tiempos de ignorancia. Dicho de otra manera; Dios ha sido muy paciente con nosotros.

J.I. Packer estaba evangelizando a un taxista que estaba muy reacio, así de esos que no quieren escuchar. Y el taxista le dijo: “Si tu dios es real, que me caiga un rayo antes de que cambie el semáforo”. Y Packer le dijo: **¿Tú crees que vas a agotar la paciencia de Dios contigo en diez segundos?**

Dios ha sido paciente contigo. Dios ha sido paciente conmigo. Y en su paciencia, Él nos ofrece el arrepentimiento.

Él dice claramente que Él va a juzgar al mundo con justicia a través de un hombre.

**

Los dominicanos podemos llegar tarde a todo... excepto al aeropuerto. Porque es que sabemos las consecuencias de que lleguemos tarde. Ahí no nos atrevemos.

Entonces, ¿cómo es que estamos esperando para arrepentirnos? ¿Tú sabes las consecuencias? ¿Cómo es que estamos jugando con fuego? ¿Si nuestra alma, nuestra salud espiritual está en juego?

Y esto es para todos nosotros. ¿Hay algo por lo que debas arrepentirte? Y esto es en especial para esta persona: ¿Estás listo para ver a Jesús cara a cara?

Porque, ¿qué tipo de hombre es aquel que puede ser el juez de toda la tierra?

++

3) La prueba de la resurrección (32-34)

32 Cuando oyeron de la resurrección de los muertos, algunos se burlaban, pero otros dijeron: «Le escucharemos otra vez acerca de esto». 33 Entonces Pablo salió de entre ellos. 34 Pero algunos se unieron a él y creyeron, entre los cuales estaban Dionisio el areopagita, una mujer llamada Dámaris y otros con ellos.

El final de este capítulo pareciera no ser muy impresionante.

Por un lado, en el v. 32 dice que desde que se habló de la resurrección, a Pablo lo detuvieron, y hasta se **burlaron de él.**

Por el otro, el v. 34 dice que “*algunos*” se unieron a él y creyeron.

A Pablo le cortaron el sermón. Él no pudo hacer todo lo que quiso. Pero la salvación es del Señor. **Algunos creyeron,** entre los cuales están **Dionisio** y **Damaris.** Dos no son nada. Cristo con uno tiene.

El tribunal del Areópago consistía de 32 personas: Si tú vas a Oxford o a Harvard o a Intec y convences en medio sermón a uno solo del equipo ejecutivo, no empataste no, ¡Dios se movió!

Por esta razón, y con esto termino. Esta es la prueba de la resurrección.

++

(PRODUCCIÓN: Pantalla 1080)

Estos eran algunos de los dioses del momento:

- 1) Zeus: Dios del cielo, de los truenos, del orden, de la fuerza.
- 2) Poseidón: Rige el mar, las tormentas, los terremotos y los caballos.
- 3) Afrodita: Diosa del amor, la pasión, el placer, la belleza.

Y luego está este otro Dios:

Crucificado.

¿Quién en su sano juicio va a elegir a ese Dios por encima de aquellos?

Si aquellos son los vencedores, los poderosos, los hermosos.

- Pero este es real.
- Este es el que los hombres tocaron, vieron, sintieron, fueron sanados por Él.
- Y luego lo mataron.
- Este es el hombre que murió por los pecados de todo aquel que se arrepienta.
- Y este justo Jesús, es el que resucitó, y volverá con poder
- Y todo ojo lo verá, cuando Él vuelva con gloria y majestad

Bendito sea el Nombre del Señor.

Benedicción: Apocalipsis 5:12-13

Anuncios: Grupos Anclas / Jonathan y Miriam